

## L'Univers visible est-il éternel ?

---

D'après la tradition occulte occidentale, l'émanation externe de l'Absolu est toute spirituelle, et elle n'est devenue matérielle que par l'influx de la Catabole. Qu'est-ce donc que la Catabole, c'est-à-dire la Chute ? C'est la polarisation inversée de la liberté divine primordiale. La liberté divine n'a rien de commun avec la nôtre ; elle est le résultat du désir d'expansion enclos en l'essence de Dieu, désir réglé par la volonté de manifestation. Elle est délibérée et en même temps nécessaire ; elle ne peut pas ne pas se réaliser, mais elle ne peut se réaliser que selon une norme toujours identique, quoique infiniment libre. Cette force émanatrice immuable et libre est représentée par deux forces corrélatives et équilibrées qui sont : la force centrifuge et la force centripète, desquelles résultent l'équilibre et l'harmonie du monde divin.

La Catabole a détruit l'harmonie primitive, en ce sens qu'elle a scindé la force créatrice en deux, rejeté la force centripète et exagéré la force centrifuge au point d'en faire l'unique principe de la création. Au point précis où la rupture s'est produite, la substance émanée s'est échappée par la tangente, le monde intellectuel s'est constitué, production adventice et bâtarde, puis le monde matériel par la force des choses, car les rapports ont engendré l'espace et le temps.

Ainsi l'Univers visible, notre Univers, est un accident, et un accident passager. C'est un accident, puisque, bien que résultant des principes mêmes qui ont présidé à la création

primordiale, il est une désharmonisation de ces principes ; et il est passager, puisque son évolution logique doit l'éloigner toujours davantage du centre émanateur ; puisque, se libérant de la force centripète, il perd son point d'appui et la source qui alimente sa vitalité. Il court vers le néant et y sombrera sans retour selon les apparences. Je dis bien selon les apparences, car la force centripète, bien que rejetée, agit toujours, dans une certaine mesure, des lointains parages où elle règne harmonieusement liée à la force centrifuge. Et c'est par elle, que l'élément spirituel essentiel à ce monde visible sera réintégré, abandonnant toute apparence spatiale et temporelle au néant.

Et cet élément sera réintégré définitivement, car la réintégration se fera en vertu d'une volonté délibérée et libre. L'esprit fixera sa volonté par un choix, contrepartie du choix catabolique, et il n'y aura plus de place pour une nouvelle chute ; celui qui a choisi la lumière ne peut plus désirer les ténèbres dont il a fait la dure expérience.

Ainsi le monde visible est un accident, un accident passager, un accident qui ne se reproduira pas, car il ne renferme en lui aucun des principes qui pourraient présider à sa résurrection, puisque, bien qu'il soit enclos implicitement dans l'effort émanateur primordial et que, comme tel, il ait été prévu de toute éternité par le créateur, il s'est constitué en dehors de la volonté proprement dite de Dieu.

C. CHEVILLON.

---

## La Franc-Maçonnerie Écossaise en France

---

Les historiens de la Maçonnerie en France sont nombreux : Amiable, Besuchet, Clavel, Kauffmann et Cherpin,